

BULLETIN  
DU  
RALLIEMENT DES FAMILLES BONNEAU INC.

---

Mars 1983

Volume 4 no 1

---

Bonjour, Joyeuses Pâques, Heureux Printemps!

En effet, les longs mois d'hiver nous quittent avec la fin de mars et l'arrivée du printemps. Pour certains d'entre nous c'est la fin d'une période sombre et déprimante; pour d'autres c'est l'accueil d'un renouveau toujours vivifiant.

Pour les Bonneau, c'est aussi une étape de plus de franchir vers les retrouvailles de 1984. Notre famille s'agrandit constamment, à tout le moins par des connaissances nouvelles que nous obtenons. C'est ainsi que récemment, j'ai pu obtenir des précisions sur plusieurs branches de familles Bonneau aux Etats-Unis.

- La première en nombre de personnes connues et énumérées et celle de la descendance de Benjamin VI et de Marie-Louise Carrière. Ce Benjamin était fils d'un autre Benjamin (V) et de Anne Robert.

Grâce à Madame Trudy Belcher de Portland Oregon, U.S.A., nous savons maintenant que Benjamin VI et Marie-Louise Carrière qui se sont épousés à Iberville le 17 mai 1831 ont passé la grande partie de leur vie conjugale aux Etats-Unis, d'abord au Vermont, ensuite dans l'état de New York pour finalement habiter dans l'état d'Iowa, dans le comté de Winneshiek où Benjamin est décédé en 1875 et Marie-Louise en 1893. Ils ont laissé une très nombreuse descendance qu'on trouve maintenant dans le Midwest américain et sur la côte du Pacifique. Cette branche a modifié son patronyme et se nomme maintenant GOODWATER.

- Une autre branche découverte récemment descent de Boniface V et de Rosalie Samson de l'Original, Ontario. Leurs descendants habitent surtout l'état de Michigan.

- Finalement, une troisième branche issue de Salomon VII et de Marie Boulais a des descendants surtout dans l'état de Kansas, à Concordia.

Nous avons aussi appris des détails sur une toute nouvelle famille de Bonneau. Il s'agit d'une famille venue de l'Aunis, France via l'Angleterre semble-t-il, qui serait arrivée en Caroline vers 1680. Une des descendantes de cette famille a épousé John-C. Calhoun qui est devenu vice-président des Etats-Unis. En Caroline du sud il y a une municipalité dont le nom est Bonneau en l'honneur de la famille de Madame Calhoun.

---

L'appel que Gilles nous a fait dans le dernier numéro du Bulletin a donné des résultats et nous avons eu plusieurs contributions en vue de l'impression du livre des Bonneau. Il n'est pas trop tard, bien évidemment, pour répondre à son invitation pour envoyer au trésorier Maurice Bonneau, St-François, GOR 3AO, le montant (\$15.00) qui vous assurera un volume dès sa parution.

Pour éveiller votre intérêt, je me permets de vous énumérer quelques sujets que vous trouverez traités en détail dans le volume:

- les Bonneau qui sont venus en Amérique de 1627 jusqu'à 1800 et qui n'ont pas laissé de descendants. Entre autres, le père Jésuite André Bonneau et un certain François Bonneau, condamné pour avoir volé du blé;
- le soldat Bonneau mort le 12 mai 1760 à l'Hôpital Général de Québec;
- le capitaine Louis Preyssac de Bonneau, officier du régiment de Guyenne;
- les Bonneau du Poitou à partir de 1095;
- le comte de Bonneau;
- Madame de Miramion, Marie Bonneau, épouse de Jacques de Beaumarchais et subséquemment fondatrice d'une communauté religieuse;

- les neuf souches de Bonneau;
- les descendants de Pierre Bonneau dit Lajeunesse, caporal de milice, tué par les Iroquois en 1687;
- les premières années en Nouvelle-France de Joseph Bonneau dit La Becasse;
- les contrats passés avec l'intendant Talon et ensuite l'intendant Desmeules;
- les travaux de maçonnerie faits dans la région de Québec par Joseph Bonneau;
- la localisation de la ferme ancestrale des Bonneau La Becasse et des voisins;
- trois inventaires: le premier de Joseph, le second d'un fils, et le troisième de ses petit-fils, démontrant la croissance du volume de biens;
- la carrière de Augustin, Dominique et Jacques fils de Joseph;
- le commencement de la côte St-François Xavier (Petite-Rivière St-François et Baie St-Paul);
- la localisation de la terre de Dominique II à l'Île aux Coudres;
- la pêche au marsouin par les fils de Madeleine Bonneau et Louis Tremblay;
- l'existence à Québec vers 1730 de deux Charles Bonneau fils tous les deux d'un Jean Bonneau;
- l'amorce d'une branche de Bonneau aux forts de Détroit et Vincennes;
- le contrat de 1766 qui fait passer la terre des Bonneau La Becasse dans la famille Allaire;
- l'implantation des descendants de Dominique II dans la région de Montréal et de ceux de Jacques II dans le Saguenay-Lac St-Jean;

- les deux Bonneau impliqués dans les troubles de 1837 - 1838;
- les Bonneau de l'Ouest Canadien avant 1880;
- les Bonneau de l'Ouest Canadien après 1880;
- les Bonneau de la Caroline du Sud;
- les Bonneau de la Nouvelle-Angleterre;
- les Bonneau du Midwest américain;
- les Bonneau de la côte du Pacifique.

Et nombre d'autres sujets d'intérêt pour nos familles.

---

Vous trouverez quelques pages supplémentaires de la généalogie descendante de Joseph Bonneau dit La Becasse. Avec cette livraison, commence la généalogie de Dominique II et sa descendance.

Bonjour cordial à tous,

L.-P. Bonneau

Nouvelles: du Comité de coordination du 3e ralliement  
des familles Bonneau - 1984

Les activités du Comité se résument au printemps 1983 aux grands traits suivants:

- 1- C'est le silence complet du côté de la France; les démarches entreprises l'automne dernier afin d'intéresser des «Cousins» de France aux activités de nos fêtes de 1984 sont demeurées vaines jusqu'ici. Doit-on interpréter ce silence comme de bonnes nouvelles qui se parent...?
- 2- Le Comité est à planifier une série de visites régionales qui débuteront vraisemblablement dès les premières chaleurs du printemps, afin de solliciter des «vocations» pour l'organisation de nos fêtes et surtout, pour obtenir vos commentaires et suggestions concernant le déroulement des activités de ce grand rassemblement. Je serai accompagné par le président de notre corporation, Louis-Philippe, ainsi que de toutes «les bonnes volontés» qui voudront se joindre à nous.

5 régions pourront être visitées:

- a) Québec - Beauce; avec une rencontre possible à Québec.
- b) Bas St-Laurent - Gaspésie; avec une rencontre possible à Rivière-du-Loup.
- c) Cantons de l'Est - Trois-Rivières; avec une rencontre possible à Sherbrooke.
- d) Montréal - Laprairie; avec une rencontre possible à Montréal.
- e) Lac St-Jean - Chicoutimi; avec une rencontre possible à Roberval.

Les personnes intéressées à servir d'intermédiaires ou d'hôtes dans ces différentes villes sont priées de me contacter, soit par lettre ou par téléphone.

Les membres du ralliement des familles Bonneau de l'une ou l'autre de ces régions seront avertis individuellement par lettre de la date, l'heure et l'endroit où se tiendra la réunion. Si vous connaissez des Bonneau ou des membres des familles alliées qui ne sont pas membres de notre corporation, faites le nécessaire pour les intéresser à notre mouvement et à nos rencontres régionales.

- 3- Des contacts seront effectués incessamment avec le propriétaire actuel de la ferme ancestrale située à St-François de l'Île d'Orléans afin d'examiner ensemble les possibilités de tenir à cet endroit, une partie de nos activités prévues pour les fêtes de 1984.
- 4- Les entrées d'argent pour l'organisation des fêtes - 1984 et la publication du volume portant sur l'histoire des Bonneau en Amérique du Nord sont encourageantes; beaucoup ont répondu généreusement et parfois plus que demandé. Jusqu'ici, nous avons compté 49 retours pour une somme totale de 1275,00\$. Ceux ou celles qui «ont oublié» d'y donner suite, nous vous invitons à souscrire le plus rapidement possible; c'est «le nerf de la guerre». La réussite de nos fêtes est directement reliée au montant de notre «cagnotte».

Merci sincère et amical à tous et au plaisir de se rencontrer dans vos régions.

Gilles Bonneau

## LA BRANCHE "DOMINIQUE"

---

### TROISIEME ET QUATRIEME GENERATIONS

---

La branche "Dominique" faillit ne produire que des bourgeons végétatifs à la troisième génération. En effet Dominique II eut trois enfants de Françoise GINGRAS: Marie, Dominique et Marie-Louise. Heureusement pour les BONNEAU de la région du sud et sud-est de Montréal, un bourgeon fructifère se présenta sur cette branche: Dominique III!

Il arrive assez souvent que la perpétuation d'une branche donnée soit liée au sort d'un seul individu. C'était le cas en 1741 quand Dominique III épousa Françoise GAUTIER à la Baie St-Paul le 8 novembre 1741. Si ce couple n'avait pas eu de descendants nous n'aurions pas cette branche "Dominique" plantureuse et débordante de vie. Pour mémoire, Dominique BONNEAU III (dit Laliberté) se marie à la Baie St-Paul le 8 novembre 1741 avec Marie-Françoise GAUTIER dit LAROCHE. Elle est la fille de Claude GAUTIER et de Marie-Françoise GAGNE. Elle a 20 ans, lui en a 19.

Dix enfants (quatrième génération) viendront réclamer successivement des soins et de l'aide de leur père et de leur mère. D'abord à la Petite-Rivièvre St-François puis, un moment, (de 1756 à 1760 environ) au Cap St-Ignace, ensuite à Lachine et, peut-être finalement à Laprairie de la Madeleine, la famille de Dominique déménage ses pénates, grandit et contribue, pour sa part, à édifier le peuple parlant français en Amérique du Nord.

Les enfants de cette famille se présentent ainsi:

1. Dominique-Eloi-Benjamin IV, baptisé à la Petite-Rivièvre St-François le 30 janvier 1743;
2. Marie-Elizabeth, baptisée à la Petite-Rivièvre St-François le 17 décembre 1747;
3. Stanislas, né le 9 juin 1750 et inhumé le lendemain;
4. Léonard IV, baptisé à la petite-Rivièvre St-François le 2 mai 1754;
5. Marie-Josephte, baptisée au Cap St-Ignace le 27 avril 1757;
6. Etienne IV, baptisé au même endroit que Marie-Josephte le 30 septembre 1759;

7. Louis IV, baptisé à Lachine le 13 novembre 1761;
8. François IV, dont nous n'avons pas la date de naissance;
9. Jean IV pour lequel les données de son baptême manquent aussi.

C'est probablement l'ensemble des enfants de Dominique III que cette liste représente. En effet, à la naissance de Louis, Françoise GAUTIER a 40 ans. Les deux derniers, François et Jean constituent donc le point final à la famille.

Il n'y a qu'une fille, des deux de la famille, dont nous connaissons le mariage. Il s'agit de Marie-Josephe. L'autre fille, Marie-Elizabeth n'a pas laissé dans les registres de traces connues.

Marie-Josephe se marie à St-Joseph de Chambly le 23 novembre 1777 (elle a alors 20 ans), avec Ambroise MASSE, veuf de Charlotte BERTRAND. A vait-il lui-même des enfants ou était-il un tout jeune veuf? Nous ne le savons; une recherche dans les registres de Lachine ou de St-Philippe de Laprairie nous renseignerait probablement. Il arrivait fréquemment, dans ce temps là, que la jeune épousée décédait à son premier bébé et il était accepté socialement que la durée du veuvage soit courte. Pensons à notre ancêtre Joseph dont la première épouse meurt le 14 février 1684 et qui se remarie le 11 avril 1684, moins de deux mois après.

Nous ignorons tout sur la descendance possible de la famille MASSE.

Pour ce qui est des garçons de Dominique III qui constituent la quatrième génération de la branche "Dominique", si on exclut Stanislas mort à la naissance, nous savons que quatre d'entre eux se sont mariés et ont eu une famille. Ceux pour lesquels nous n'avons pas de preuve de mariage sont Etienne IV et Louis IV.

Les autres sont donc:

a) Dominique-Elie-Benjamin IV prend son temps pour convoler en justes noces. C'est à 27 ans, le 19 février 1770, à St-Philippe de Laprairie qu'il épouse Catherine GIROUX fille de Jean-Baptiste et de Catherine LONGTIN. Seize ans plus tard le 27 novembre 1786, sa première épouse est décédée puisqu'il prend femme de nouveau. Cette fois, il s'agit de Madeleine BROUILLETTE (BROUET) et le mariage est célébré à l'Acadie. Notons, en passant, le mouvement d'élargissement géographique de la famille. D'ailleurs à la cinquième génération les enfants de

Dominique-Eloi-Benjamin se marieront tous en dehors de St-Philippe de Laprairie, dans un rayon de quelques dizaines de milles, à St-Mathias de Laprairie à Marleville et à l'Acadie.

Par ordre chronologique de mariage, les cinq enfants se présentent comme suit:

1. Dominique V se marie en 1796 (le 11 avril) à St-Mathias de Laprairie avec Marie-Madeleine BACHAND-VERTEFEUILLE.
2. Basile V épouse successivement trois (3) femmes: à 21 ans, le 6 août 1798, à St-Mathias, Louise LEBEAU; puis, 3 ans après, le 20 avril 1801, à St-Mathias encore Françoise ROBERT (17 ans) et finalement alors qu'il a 42 ans, Basile convole une troisième fois et épouse, à l'Acadie, le 22 février 1819, Julie TROTTIER.
3. Catherine prend mari à St-Mathias de Laprairie le 8 juin 1901. C'est Etienne BONIN qui a obtenu son consentement à la vie commune.
4. Joseph V se marie la même année que sa soeur, le 10 février 1801, à Marleville (Ste-Marie de Monnoir) avec Geneviève BONIN.
5. Benjamin V finalement, prend femme le 1er octobre 1804 à l'Acadie; c'est Marguerite PERREAULT qui est l'épousée. Sept ans après, une seconde épouse entre au foyer de Benjamin V. C'est à St-Mathias le 7 juin 1811 qu'il convole avec Marie-Anne ROBERT.

On ne sait, pour l'instant, quand et où Dominique-Eloi-Benjamin IV est décédé. Ses descendants pourraient sans difficulté nous renseigner à ce sujet. Les chances sont grandes qu'il ait été inhumé à St-Mathias ou à l'Acadie.

b) A l'encontre de son frère Dominique-Eloi-Benjamin IV, Léonard IV semble s'être stabilisé à St-Philippe de Laprairie. C'est du moins à cet endroit que les trois enfants connus de son mariage se marieront à leur tour.

Léonard IV épouse, le 19 février 1781, à Laprairie, Félicité BAILLARGEON fille de Jean-Baptiste BAILLARGEON et de Jeanne BAREAU. Le couple a trois enfants (connus) deux filles et un garçon.

1. Marguerite se marie le 14 juillet 1800 avec Jean-Baptiste RAYMOND
2. Josephte prend mari le 30 mai 1808; c'est André SURPRENANT qui est l'élu.
3. Léandre V (Léonard) lui, se mariera deux fois. La première épouse Il la prend à St-Philippe de Laprairie le 18 août 1817. C'est suzanne ROBIDOUX qui accepte de partager le destin de Léonard. Bien plus tard, en fait 36 ans après son premier mariage, une seconde épouse entre au foyer de Léonard. Il s'agit de Martine CARREAU qu'il a épousée à St-Jean d'Iberville le 28 avril 1853.

c) François IV a peut-être eu une descendance. Si tel est le cas, nous ne la connaissons pas. Il épouse le 29 mai 1775 à Notre-Dame (Montréal), Anne MONDEUX fille de François et Angélique LAFEUILLADE.

d) Finalement, Jean-Marie IV (Jean) se marie à St-Philippe de Laprairie le 4 mai 1778 avec Louise (Josette) LAPORTE.

Nous leur connaissons trois enfants qui se sont mariés: deux filles et un garçon.

1. Josephte se marie à l'Acadie le 24 septembre 1804 avec Alexandre JACQUES fils de Jacques et de Françoise DERAGON
2. Isabelle (Elizabeth) à l'Acadie le 6 novembre 1809, épouse Jean-Baptiste GERVAIS fils de Jean-Baptiste et de Josette DUPUIS.
3. Jean-Marie V prend son épouse à Montréal (Notre-Dame) le 14 octobre 1805: Il s'agit de Thérèse TROTTIER fille de Antoine et de Thérèse GAUTIER. C'est la soeur de Julie la troisième épouse de son cousin germain Basile V.

C'est sur cette énumération trop sèche, il faut le déplorer, que nous terminons la description de la quatrième génération de la branche Dominique. En somme, des fils de Dominique III, quatre garçons se marient; un ne semble pas avoir eu de descendance; deux autres ont un fils seulement chacun. C'est par Dominique-Eloi-Benjamin IV que la branche est la plus robuste: 4 garçons, dont un sera particulièrement prolifique.

Nous reprendrons, un à un, les 6 couples de la cinquième génération. Nous serons alors au début du XIX<sup>e</sup> siècle.

La branche "Dominique"

Deuxième génération

Troisième génération

Quatrième génération

Dominique

et

Françoise-Agnès

GINGRAS

Québec, 23 juillet 1716

1) Marie

2) Dominique et

Françoise GAUTIER

Baie st-Paul,

8 nov 1741

3) Marie-Louise et

Etienne TROISIÈME

Petite Rivière,

11 novembre 1734

1) Dominique-eloï-Benjamin et

1<sup>er</sup>) Catherine GIBOURG, st-Philippe, Laprairie  
19 février 1770

2<sup>er</sup>) Madeleine BROUILLETTE, L'Acadie  
27 novembre 1786

2) Marie-Elisabeth

3) Etanislas

4) Édouard et Félicité BAILLARGEON, Laprairie  
19 février 1761

5) Marie-Josette et Ambroise MARCHAND, st-Joseph  
de Chambly, 23 novembre 1777

6) Etienne

7) Louis

8) Françoise et Anne MONGOURI, Montréal, 29 mai 1775

9) Jean et Louise LAFORTUNE, st-Philippe de Laprairie  
4 mai 1778

